

# Diez claves de Petronomics para

**HACIENDA. HOMBRE DE CONVICIONES FIRMES, EL NUEVO PRESIDENTE SE DEFINE COMO UN SOCIAL DEMÓCRATA QUE QUIERE DESARROLLAR EL CAPITALISMO Y ACELERAR LA TRANSICIÓN ENERGÉTICA**

BOGOTÁ  
 “Hay cambios que son un salto al vacío, pero nosotros queremos hacer un cambio hacia adelante, hacia una era de más bienestar para la sociedad”, dijo el nuevo presidente de Colombia, Gustavo Petro, luego de su victoria en la primera vuelta. Un discurso que ratificó al obtener un claro triunfo en la segunda, con más de 11 millones de votos.  
 “Creo que debemos avanzar y le digo al empresario temeroso, con el cual dialogué, que mi propuesta busca estabilidad económica y justicia social. Si

lo logramos, las empresas serán más grandes y tendrán mayores utilidades”, dijo.

En un país polarizado y temeroso en algunos círculos por la elección de un presidente de izquierda, por primera vez en su historia, Petro ha tratado de tranquilizar al sector privado, aunque algunas de sus propuestas generen incertidumbre, tal como lo ha dicho el presidente de la *Asociación Nacional de Empresarios, Andi, Bruce MacMaster*.

Economista de formación, egresado de la *Universidad Externado de Colombia* y con un pasado como militante del M-19 en su juventud, el nuevo presidente rechaza la etiqueta de “socialista” y ha dicho que es partidario de una “economía de mercado socialdemócrata” con “respeto a la propiedad privada y libre empresa”, y una buena dosis de “responsabilidad social”.

A pesar de ese talante negociador, Petro también ha demostrado que no está dispuesto a ceder en temas que considera fundamentales en su agenda, como lograr que Colombia se “coloque al frente en el mundo de la lucha contra el cambio climático”, lo que es coherente con su propuesta de no otorgar más licencias de exploración de petróleo durante su administración y con su rechazo radical al “fracking”, lo cual ha afectado el desempeño de las acciones de *Ecopetrol*. No se trata de un asun-

to menor, ya que la estatal petrolera acaba de revelar que, en los primeros seis meses del año, generó ingresos por \$76,4 billones y una utilidad total de \$17,1 billones, más que la cifra de 2021, recursos claves para cualquier *Gobierno*. Pero, además de su crítica y oposición a la economía extractiva, ¿cuáles son los postulados claves en materia de economía de Gustavo Petro tras su llegada a la *Presidencia de la República* (los Petronomics)?

Lo segundo tiene que ver con la necesidad de reindustrializar

al país y con dar un salto en agricultura, que le permita sustituir los dólares que hoy generan las exportaciones de materias primas, más de 40% del total de las ventas al exterior.

El tercer postulado tiene que ver con el desarrollo del capitalismo con una reforma agraria y el cobro de tributos a quienes no explotan la tierra, lo cual podría convertirse en un problema, tal como sucede en el Cauca y el Valle.

En una coyuntura en la que la inflación alcanzó su mayor ni-

## ESTAS SON LAS DIEZ CLAVES DEL MODELO ECONÓMICO DEL NUEVO PRESIDENTE

1

Sostiene que el actual modelo, basado en la economía extractiva, es insostenible. Se define como un socialdemócrata, pero que quiere desarrollar el capitalismo y democratizar la economía aunque respetando la propiedad privada. Los “commodities” deben ser reemplazados por la producción del agro, la industria y el conocimiento.

2

En materia de déficit fiscal, dice que el problema se soluciona con una reforma tributaria, que oscilaría entre \$50 y \$70 billones, ya que hay que aumentar los ingresos del Estado. Plantea que el Gobierno puede tener un déficit sostenible de 2%. La reforma debe ser progresiva.

3

Para manejar la deuda externa, dice que hay que reducir el déficit fiscal y el de la balanza comercial. Si se disminuyen ambos, lo hace la presión sobre el endeudamiento y la necesidad de tomar más recursos prestados. Plantea que hay que honrar los compromisos y renegociar el TLC con Estados Unidos.

4

En materia cambiaria, se opone a la dolarización, pese a la gran devaluación del peso. Más que la debilidad de la moneda local frente al dólar, le preocupa la dependencia de las exportaciones de carbón y petróleo. Dice que con un aumento de la productividad, la moneda se revaloriza.

5

En materia de inflación, dice que antes que una meta debe estar la de crecimiento y empleo. Aunque ha dicho que respetará la independencia del Banco de la República, sí buscaría modificar su funcionamiento. “Si sube la tasa de interés, tratando de bajar la inflación, se desactiva la economía”

6

En cuanto al petróleo, dice que el PIB es un reflejo del comportamiento de sus precios, así como del carbón. Se opone al fracking y dice que la era del petróleo llegó a su fin y que por ello hay que dejar de extraer del subsuelo para reemplazar eso por producción agraria e industrial y acelerar la transición energética.

7

Sobre el desempleo, dice que el capitalismo ha sido incapaz de emplear la mitad de la población que está en el rebusque, por lo cual hay que desarrollarlo. Y lo que impide esto, según dice, es un sistema oligopólico que concentra las condiciones para producir riqueza. Por eso, su meta es empoderar la economía popular.

8

En materia pensional, su Gobierno impulsará una reforma para aumentar la cobertura de 4,5 millones de colombianos que deberían estar pensionados. No modificará la edad de pensión, pero buscará impulsar un sistema homogéneo basado en un fondo público de reparto simple. Eso implicaría que los flujos entran para pagar pensiones.



**César Tamayo**  
Decano de la Escuela de Finanzas, Economía y Gobierno Eafit

“Entre los retos más urgentes del próximo Gobierno está la protección de quienes han sentido el peso de la inflación. También es urgente dar pasos para corregir los desbalances fiscales”.



**Camilo Pérez**  
Gerente de Investigaciones Económicas del Banco de Bogotá

“El nuevo Gobierno debe evitar exacerbar escenarios de incertidumbre local y anunciar rápidamente más detalles sobre propuestas que generan nerviosismo, y confirmar si se llevarán a cabo”.

**\$50-\$70**

**BILLONES, ES LA META QUE HA ANUNCIADO EL GOBIERNO PARA SU REFORMA TRIBUTARIA A LO LARGO DE LOS CUATRO AÑOS.**

**10,21%**

**ES EL DATO DE LA INFLACIÓN ANUAL A JULIO, LO CUAL SUPONE UN RETO PARA EL GOBIERNO Y EL BANCO DE LA REPÚBLICA.**

HACIENDA. EL MANDATARIO PROPUSO CAMBIAR DEUDA EXTERNA POR GASTO INTERNO QUE PROTEJA LA SELVA

## “Proponemos una economía que se base en la producción, el

BOGOTÁ  
 Sobre las 3:00 p.m. de este domingo, Gustavo Petro juró y se posesionó como el Presidente de la República. A las 4:30 p.m., el mandatario se dirigió a los más de 1.000 asistentes al evento.

Describió su llegada al poder como un recorrido de toda una existencia. “Las manos humildes del obrero, aquí están las campesinas y las que barren las calles. Aquí están los corazones del trabajo, las ilusiones de quien sufre, aquí están las mujeres trabajadoras que me han abrazado cuando decaigo, cuando me siento débil, el amor al pueblo, a la gente que sufre excluida, es el que me tiene aquí”, mencionó.

Aseguró que es hora de una nueva convención internacio-

nal que acepte que la guerra contra las drogas ha fracasado y que ha dejado un millón de latinoamericanos asesinados durante 40 años y 70.000 norteamericanos muertos por sobredosis cada año.

Respecto a la creación de riqueza y su distribución, mencionó que “proponemos una economía basada en la producción, el trabajo y el conocimiento. Y es por ello por lo que proponemos una reforma tributaria que genere justicia. El llevar una parte de la riqueza de las personas que más tienen y más ganan para abrirle las puertas de la educación a toda la niñez y la juventud no debe ser mirado como un castigo o un sacrificio”.

Además, resaltó que esto es simplemente el pago solidario

que alguien afortunado hace a una sociedad que le permite y le garantiza la fortuna. “Si somos capaces de llevar una parte de la riqueza que se crea, a los niños y niñas desnutridas a través de algo tan simple como pagar los impuestos de ley, seremos más justos y estaremos más en paz”, mencionó.

En cuanto al comercio internacional destacó el hecho de que “el mundo hoy aprende la importancia de la soberanía alimentaria, siendo esta la garantía que toda sociedad debe tener para consumir sus nutrientes indispensables. Colombia es un país que debe y puede gozar de soberanía alimentaria para lograr el hambre cero. Una misión del Estado con todo el sector privado que quiera unirse debe garantizar la plena alimentación

sana de toda la sociedad colombiana y lograr excedentes de exportación”.

Para el presidente, el Estado tendrá que brindar riegos, créditos, técnicas, semillas mejoradas, protección, el campesinado y la empresa privada puede brindar el trabajo y el empeño cotidiano para lograr que nuestros campos vuelvan a producir los alimentos que necesita nuestro pueblo.

También anunció que todos los bienes en extinción de dominio de la *Sociedad de Activos Especiales (SAE)* pasarán a ser la base de una nueva economía productiva administrada por las organizaciones campesinas, por las cooperativas urbanas de jóvenes productivos y por las asociaciones populares femeninas.



Gustavo Petro Urrego se posesionó como presidente de la República  
 Prensa Roy Barreras

# entender el Gobierno

vel desde abril de 2000 y regresó a niveles de dos dígitos (10,21% en julio), Petro considera que el Banco de la República no debe aumentar sus tipos de interés, ya que eso “desactiva la economía”, lo cual puede ser fuente de tensiones. Y aunque invitó a los inversionistas a no comprar dólares, ya que pueden perder su plata, el presidente es un crítico frontal de una eventual dolarización de la economía. “Si se quiere realmente que el dólar valga menos, hay que aumentar la productividad”, dijo.

De ideas heterodoxas en materia económica, al igual que su ministro de Hacienda, José Antonio Ocampo, el mandatario se ha apartado de la posibilidad de dejar de pagar la deuda externa, ya que según ha dicho, “la deuda son compromisos que hay que cumplir”.

En donde se ha mostrado menos flexible es en materia tributaria, frente en el cual anuncia una dura reforma. Se trata de una propuesta que llegaría esta misma semana o la próxima, con el fin de recaudar en-

tre \$50 y \$70 billones. Petro también habla de “empoderar la economía popular”, para combatir el desempleo, y de aumentar la gratuidad de la educación superior y ampliarla cobertura de la universitaria, con el fin de potenciar la economía del conocimiento.

Otro punto donde habrá controversia es el de las pensiones, ya que está sobre el tapete la posibilidad de que el Gobierno tome prestados los flujos de los cotizantes, lo que para muchos críticos supone un enorme riesgo para el sistema, ya que generaría desequilibrios fiscales y eventualmente una crisis.

NARCISO DE LA HOZ G.  
@Narcisodelahoz



Escanee para ver el comment en video con el análisis de las claves económicas de Petro.

## La reforma de salud, exenciones y otros temas que prometen controversia

Una eventual reforma de la salud, que represente la estatización del sistema, por la vía de una eliminación de las EPS, será un tema altamente controversial y podría generar una “hecatombe”, según el exministro, Rudolf Hommes. De acuerdo con Mauricio Hernández, economista senior del BBVA Colombia, la propuesta tributaria de Petro aumentará el cobro de impuestos a las personas de altos ingresos, sin aumentar los de las empresas, pero reduciendo las exenciones.

Síganos en:

[www.larepublica.co](http://www.larepublica.co)  
Con más información sobre los proyectos que llevará el gobierno al Congreso.



## ASÍ ESTARÁ CONFORMADO EL GABINETE DEL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA DESDE HOY



**GUSTAVO PETRO**  
Presidente electo de Colombia



**Álvaro Leyva Durán**  
Ministerio de Relaciones Exteriores



**José Antonio Ocampo**  
Ministerio de Hacienda



**Cecilia López**  
Ministerio de Agricultura



**Patricia Ariza**  
Ministerio de Cultura



**Carolina Corcho**  
Ministerio de Salud



**Susana Muhamad**  
Ministerio de Medio Ambiente



**Alejandro Gaviria**  
Ministerio de Educación



**Iván Velázquez**  
Ministerio de Defensa



**Irene Vélez**  
Ministerio de Minas y Energía



**María Isabel Urrutia**  
Ministerio de Deporte



**Alfonso Prada**  
Ministerio de Interior



**Gloria Inés Ramírez**  
Ministerio de Trabajo



**Catalina Velasco Campuzano**  
Ministerio de Vivienda



**Néstor Osuna**  
Ministerio de Justicia



**Germán Umaña Mendoza**  
Ministerio de Comercio



**Guillermo Reyes**  
Ministerio de Transporte



**Mery Gutiérrez**  
Ministerio de las TIC



Ministerio de Ciencia y Tecnología

Fuente: Sondeo LR / Gráfico: LR-AL

9 En cuanto a las tasas de interés, ha sido crítico de las decisiones del Banco de la República en esta materia, por lo cual sostiene que hay que ampliar sus funciones, ya que la inflación tiene un componente importado por la invasión de Rusia a Ucrania, la crisis logística y de las cadenas de suministro globales.



10 Tal como ya lo anunció el Canciller, Álvaro Leyva, la paulatina normalización de las relaciones con Venezuela será prioritaria, ya que ello le permitirá al país recuperar un mercado clave para sus exportaciones y facilitará la vida de los colombianos en el país vecino y la de los venezolanos que llegaron a Colombia.

Fuente: Sondeo LR  
Foto: 123 rf / Gráfico: LR-ER

## trabajo y el conocimiento”



Destacó la disposición de su Gobierno para transitar a una economía sin carbón y sin petróleo. “No somos nosotros los que emitimos los gases efecto invernadero. Son los ricos del mundo quienes lo hacen, acercando al ser humano a su extinción, pero nosotros si tenemos la mayor esponja de absorción de estos gases después de los océanos: La selva amazónica”, añadió.

Así mismo, el Presidente le propuso al Fondo Monetario Internacional (FMI) cambiar deuda externa por gastos internos para salvar y recuperar nuestras selvas, bosques y humedales. “Si el FMI ayuda tendremos una nueva economía próspera y una nueva vida para la humanidad. Se acabaron los “no se puede” y los

“siempre fue así”. Hoy empieza la Colombia de lo posible. Hoy empieza nuestra segunda oportunidad”, dijo.

Durante su discurso, Petro también anunció que Colombia hará énfasis internacional en alcanzar los acuerdos más ambiciosos posibles para frenar el cambio climático y defender la paz mundial. Además, se prevé que busque mayores alianzas con África, los pueblos afros en América con el fin de que San Andrés sea un centro de salud, cultural y educativo del Caribe antillano.

“De allí saldrán todos los embajadores y embajadoras de Colombia para las Antillas. Buscaremos una alianza con el mundo árabe en el camino de transitar hacia las nuevas economías descarbonizadas. Buscaremos jun-

tar nuestra Buenaventura y nuestro Tumaco con el este asiático rico y productivo”, destacó.

Cerca del final de su pronunciamiento mencionó un decálogo que pretende ser la guía de su Gobierno. Entre los principales puntos destaca el diálogo al asegurar: “Este será un gobierno de puertas abiertas para todo aquel que quiera dialogar sobre los problemas de Colombia. Vamos a construir un gran acuerdo nacional para fijar la hoja de ruta de la Colombia”.

Se comprometió a cuidar el suelo y subsuelo, mares y ríos, aire y cielo. “No voy a permitir que la avaricia de unos pocos ponga en riesgo nuestra biodiversidad. Vamos a enfrentar la deforestación descontrolada de nuestros bosques e impulsar el desarrollo de energías renova-

bles en todo el territorio nacional”, aclaró.

A su vez, expuso su pretensión de llegar a una nueva cobertura legal para hacer sostenible, justo e igualitario el desarrollo que se va a dar en los próximos años.

Finalmente, dijo que desarrollaría la industria nacional, la economía popular y el campo colombiano. “Sin distinciones ni preferencias. Vamos a acompañar y apoyar a todo aquel se esfuerzo por Colombia. Necesitamos de todos y todas para crecer y redistribuir riqueza. La ciencia, la cultura y el conocimiento es el combustible del siglo XXI. Vamos a desarrollar la sociedad del conocimiento y la tecnología”, concluyó.

IVÁN O. CAJAMARCA  
@IvanCajamarcaM